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■ 本报记者 张明敏

间隔年 (GAP YEAR)，这是
在西方国家非常流行的概念，通
常指年轻人在升学之前或者毕
业之后、工作之前，做一次长期
的旅行，在正式步入下一个生活
阶段前体验另一种生活方式。

2008年，一个名为《迟到的间
隔年》的帖子，将“间隔年”概念带
入中国，并迅速获得大量拥趸。

2014 年，一支专门为中国青
年“间隔年” 设立的公益基
金———北京市戈友公益援助基
金会中国间隔年公益基金（以下
简称“间隔年基金”）正式成立。
如今，已经成功运行三年的基金
已经帮助了许多中国青年的间
隔年之行。

“筑梦者”

7 月 22 日，北京东方广场。
一场主题为探索世界、认识

自己的“间隔青年梦想秀”在这
里上演，通过层层选拔最终入围
决赛的全国 15 位青年在现场以
最佳状态向评委和观众展示了
自己的间隔年梦想。

这个由北京市戈友公益援
助基金会中国间隔年公益基金
主办、 长江商学院公益协办的

“间隔年”秀，除了向大家呈现 15
个精彩梦想外，这也是间隔年基
金第三期“中国间隔年计划”的
决赛面试环节。

面对台下的 15 位评委，佘
之瑒在台上大声地说着自己的
间隔年梦想。

这位去年大学毕业后就加
入大学生志愿服务西部计划（以
下简称“西部计划”）的志愿者，
从象牙塔走到中国西部农村，让
她对于中国国情有着更深层的
理解，开始了人生第一阶段的蜕
变。

在一年志愿服务之后， 佘之
瑒决定再一次选择———一个大胆
的想法在佘之瑒心里产生， 她要
奔赴澳洲大堡礁开展海洋保护行
动：“用一年的时间， 到马来西亚
学习深潜技术， 为前往澳洲做好
准备； 然后奔赴澳洲大堡礁寻找
出海工作的机会， 再加入海洋保

护协会开始海洋保护行动， 最后
进入澳洲大学学习进修， 完成自
己的海洋保护间隔年之旅。 ”

佘之瑒说：“很久以前就知道
间隔年， 但限于经济压力无法实
现梦想，西部支教的一年时间，我
给自己攒够了一张飞往澳洲的机
票钱， 现在又有了这样一个平台
或许能得到支持， 今天我终于敢
于去实现自己的间隔梦了。 ”

22 岁的马帅帅则希望通过
徒步走访，并用镜头拍摄记录下
这一过程，来呼吁全社会关注中
国的乡村教育现状，找到真正符
合需求的乡村教育公益模式，避
免只做感动自己的事情而没有
真正地去解决实际问题的表面
公益。

马帅帅说：“人生，就需要较
真。 在漆黑的道路上，寻找那点
点星光。 ”

如果佘之瑒与马帅帅的展
示能够在“间隔青年梦想秀”中
排名靠前，他们将获得这支公益
基金对间隔年梦想的资金资助。

“护航者”

佘之瑒海洋保护的间隔年梦
想，引发了现场各评委的关注和热
议，有专家表示佘之瑒的方案在潜
水、对海洋保护议题等方面都给出
了极富实用价值的建议，并表示愿
意帮助她实现间隔梦想。

现场当任评委的腾讯公益
慈善基金会执行秘书长窦瑞刚
认为马帅帅的个人情怀值得肯
定，但这种揭露批判社会问题的
行为可行性有待考证，他说：“年
轻人与其去批判某些公益组织
的不当行为，不如去寻求解决问
题之道，这是年轻人更应该去承
担的责任。 ”

评委大冰则非常赞许这种
敢于批判现实的勇气，并认为乡
村教育问题确实存在，需要年轻
人去挖掘并且改变。

除了现场评委给意见外，一
些机构也正在支起一张助力网。

2016 年长江商学院与间隔
年基金签订了“长江导师计划”，
将每年为入选间隔年计划的年

轻人匹配来自长江校友群体的
企业家导师，为入选青年提供间
隔年行前、中、后期的全方位指
导。

据了解，间隔年基金的多位
发起人也正是来自长江商学院
的校友。

“我们希望在中国的年轻人
中种下一颗颗种子，一颗颗关于

‘独立之精神、自由之思想’的种
子，早晚有一天，这些种子会生
根发芽， 并开出芬芳的花朵，让
我们共同期待鲜花盛开的一
天。 ”间隔年基金发起人乔新宇
表示。

就业与“间隔”的权衡

除了实现间隔年需要经费
外，毕业后在就业与“间隔”之间
的权衡也是一个问题。

2007 年 7 月，杨琦从华中科
技大学毕业，只身一人背起行囊
前往西藏，开启了自己的“间隔
年”计划。

“大多同学毕业直接去了北
京、上海、广州、深圳这些一线城
市，都想着有朝一日能在这些城
市扎根。 但刚毕业没工作经验，
薪水也不高，还要面对每天程式
化的工作，真不习惯。 ”杨琦说。

带着上学期间积攒的仅有
一些盘缠， 杨琦开始了西藏之
旅。 杨琦表示自己的计划就是要

放飞心灵，感受藏传文化，通过
镜头和文字的记录呈现更多的
西藏故事。

但即便有着美好梦想，旅行
中的花费与生存着实是个大问
题，无时无刻不考验着“间隔年”
计划的实践者。

到西藏一个月后，除去交通
等费用，杨琦所带盘缠已经所剩
无几。 无奈之下，凭着自己学生
时期的社团文化工作经验，他在
当地电视台谋到了一份摄像的
工作。

“相对于旅行来说，生存是
个很大考验， 外地人生地不熟，
为了完成旅行计划，有时你不得
不去当地打工来换取收入，这也
是个人旅行计划的一部分，会使
下一阶段走得踏实。 ”杨琦说。

电视台工作了三四个月，积
攒了一些盘缠后，杨琦坚持自己
的旅行计划， 去到了下一站阿
里，在那里他结识了当地一位做
传统藏器的藏族小伙。

当地交通和信息闭塞的现
状，使得小伙子生意大多只能保
本，并没有太多业绩可言。 也许
是年纪相仿，杨琦从内地感受到
的市场销售经验很快被这个藏
族小伙儿用在了自己的产品上。

“每天我俩都探讨如何给藏
器加入更多的元素使其能够卖
个更好价钱。 ”杨琦说。

“对于经过中国式教育的年

轻同学们来说，大多求学和毕业
后并没有太多收入，我们希望为
梦想提供一只有力的臂膀，使得

‘间隔年’计划更好地实现，认识
全新的自己。 ”对于基金的设立，
乔新宇这样表示。

2008 年 9 月， 杨琦去了深
圳，一年的旅行时间给了他很多
启发，不久后萌生了自主创业的
念头。

如今，杨琦创办了一家名为
“秋天文化”的传播公司。 尽管初
创期面临着业务量少、余款难收
等这样那样的困难， 但回想起

“间隔年”的那些经历，杨琦觉得
这太“小儿科”。

“在西藏能听全国各地人的
心声，大伙儿都卸下了自己的外
表，更多以一种人内心的心境去
接触对方，能听见最真的对方和
自己，有这些经历后，你会觉得
面对再困难的事儿都能够克服
过去。 ”杨琦说。

杨琦觉得，选择“间隔年”的
确损失一些职业化的竞争时间，
但留下了值得这辈子拥有的宝
贵财富。

而这正是“间隔年基金”设
立的意义所在。

让“间隔年”不难

据《公益时报》记者了解，当
前，全球提供“间隔年”支持的项
目并不在少数。 日本甚至有专门
的“间隔年”促进协会，在全日本
高校不断游说学生们加入“间隔
年”计划。 欧洲、中国香港也有类
似组织，另外，一些国家进一步
降低了出入境的门槛， 也使得

“间隔年”计划更加容易实现。
“当中国在国际舞台上扮演

越来越重要的角色，我们的年轻
人是否具有世界的眼光和胸怀，
我们年轻人是否具有深深的社
会责任感，他们的成长是否根植
于深厚的文化底蕴，又充满了个
性张扬， 这些决定了我们的未
来，变得非常重要。 我想间隔年
项目引领了这样一种新的价值
判断，也会改变未来。 ”北京市戈
友公益基金会理事长程雯表示。

全体评委与 15 位间隔青年的欢乐大合影


